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谷歌、百度都是成功的搜索网站，
它们的首页有一个共同点：页面十分干
净，大片空白上，只有一个简洁朴素的
关键词输入框。

在很多人看来，首页寸土寸金，谷
歌和百度的首页似乎是一种巨大的浪
费。对此，谷歌的解释是，首页的设计
不是洁癖，而是一个商业决策。调查显
示：在网上，人们如果在 12秒之内找不
到自己需要的内容，就会超出忍耐限

度，选择离开。而干净的首页可以让用
户不受干扰，专注使用搜索服务。

简单，其实也是一种美。
齐白石在一张偌大的宣纸上画虾，

只在画纸下方才能找到画的主体——
虾，其余都是空白，这片空白便是水的
灵动清澈；在王维的山水画中，仅有一
座青山和一袭瀑布挂在画的一角，余下
大片空白。这种简洁的布局，使每个人
都对那片空白浮想联翩。

在物质丰富的现实中，人们在复杂
的关系网里艰难疲惫地生活着、喘息
着、呻吟着。很多人都不约而同地喊：

“人活着怎么就这么累？”
其实，生活原本很简单，一己私利、

一时功名使人勾心斗角，尔虞我诈，于
是活得就累。

冰心老人说得好：“如果你简单，那
么这个世界也就简单。”

简单不是糊涂，而是智慧。简单不
是浅陋，而是美好。最简单的装扮往往
是最美的，最简单的语言往往是最真诚
的，最简单的行为往往最能打动人
心。

摘自《青年参考》

在《泰晤士报高等教育增刊》最
新的大学排行榜上,拥有 800 年校史
的剑桥名列全球第二,在2009年诺贝
尔奖名单上,剑桥一位学者又为这所
大学增添了一个名额。

毕业典礼和酒
剑桥大学的许多传说都与学习

无关,三一学院的正门口上方有亨利
八世的塑像,他左手拿着一只金色圆
球,右手本来是执着权杖,但被调皮的
学生换成了一条桌子腿。对于有夜
间攀爬癖好的学生们来说,换掉国王
手中的权杖并不是一件困难事。《夜
间攀爬者》一书在剑桥随处可见,这
本书详细指导了剑桥每一座标志性
建筑该怎么爬上去,记录了多年来在
夜间攀爬中留下传奇的学生。1978
年 6月 13日凌晨 4点 30分,两名学生
爬上了剑桥大学图书馆的钟楼——
剑桥目前的最高点。1958年的某一
天,学校的评议堂,楼顶上摆着一辆奥
斯丁牌小货车,校行政人员和救火队
员商量着怎么把这辆车挪下来——
肯定是工程系的学生,将这辆车拆成
零件,爬上屋顶又组装起来,50年后剑
桥还有人专门纪念了这次绝妙的攀
爬。

更负盛名的一项运动是划船,徐
志摩的诗:“撑一支长篙,向青草更青
处漫溯。”还有充满仪式感的晚餐。
还有“MayBall”,每年 5 月的毕业舞
会——男生穿燕尾服,女生穿礼服,彻
夜狂欢,坚持到凌晨 6点的人直接坐
火车到伦敦,从伦敦坐火车穿越海底
隧道抵达巴黎,在巴黎吃一顿醒酒的
早餐——这顿巴黎早餐因太过奢侈
而广遭批评,现在已经少见。但舞会
的票价还是很贵,要100多英镑,所以,
能免费进入舞会现场又是件值得炫
耀的事情。

每年 6 月底,剑桥接连 3 天举行

的盛大毕业典礼,堪称整个城市的节
日。典礼当天,毕业生统一先在学院
礼拜堂集合,按照预先排好的队形,在
主持老师带领下,向评议堂出发。当
这一群群学生穿过剑桥的街道时,行
人纷纷让开道路,忙碌的工作者也会
停下手上的活计,大家目送着他们经
过。

每年发放考试成绩也是在评议
堂,各系学生都会在公告栏里看见自
己的成绩,唯独数学系,成绩单是从二
楼扔下来的,为什么他们这么特殊？
不知道,也许因为他们有牛顿。

毕业典礼是庄重、肃穆的,手执
权杖、头戴方巾的院士依次从右首的
一扇门进入大殿,簇拥着一位身着红
袍、外裹羊毛毡披的老者,那就是主
持毕业典礼的副校长。站在校长左
方的礼仪官手持名册,念学生的名
字。整个典礼用拉丁文进行,许多学
生除了自己的名字外,一个字也听不
懂。学生们 4个一组,被念到名字时
与主持老师缓步上前,主持老师摘下
帽子,向校长深施一礼,把帽子扣在胸
前,朗声念出一段拉丁文,大意为:尊
敬的校长及大学,这几位学生的才能
和品德都值得授予学士(或硕士或博
士)学位,在此我可以向您和整个大学
发誓。然后这 4 个学生一一跪在校
长面前,双手合十,接受校长用拉丁文
祝福:我以我所拥有的权力,以圣父、
圣子和圣灵的名义,授予你学士(或硕
士或博士)学位。

毕业典礼的穿着要求非常严
格。规定鞋子必须是皮质的,必须黑
白。有个女生毕业那天,带错了鞋子,
不让进评议堂,结果借了一个男生的
鞋才得以参加典礼。就因为这个,她
所在的学院还被罚款,他们要送给学
校的行政人员12瓶葡萄酒——是的,
不要钱,就要酒。这也体现了剑桥的

另一个特点——酒文化。
剑桥这座 10 万人的小城拥有

200余个酒吧,剑桥学生曾经手绘“剑
桥酒吧地图”,标明各个酒吧的位置,
号称要在大学期间喝完所有的酒吧,
但并没有记载哪一个学生曾经完成
这个壮举。事实上,各个学院的酒吧
就是喝酒的好去处,外面的酒吧一杯
啤酒 2 英镑,学院里的啤酒只卖 1 英
镑,让学生喝到便宜的啤酒是一项学
生福利。

精英荟萃
在牛津和剑桥的诸多学院里,三

一学院的诺贝尔奖得主最多,至今共
有31位,这所学院无疑是剑桥声名最
显赫的学院。门口右侧的草坪上种
着一棵苹果树,那就是“牛顿的苹果
树”。牛顿是在家乡的苹果树下被掉
下的苹果砸到了脑袋,然后提出了

“万有引力定律”,三一学院门前的这
棵苹果树是 1954年从牛顿家乡林肯
郡移植过来的,几乎不结果。

牛顿当年居住在三一学院大庭
院的E单元,每周都有人提出要进入
那个房间拍摄,但那里依旧作为院士
的宿舍在使用。牛顿的塑像是第一
个被搬进学院礼拜堂的,随后有培
根、拜伦、丁尼生等人的塑像被送入
礼拜堂或图书馆。

三一学院雷恩图书馆的屋顶上
伫立着 4 座石像,代表的是 4 门最古
老的学科:神学、法学、物理学和数
学。图书馆中有 5 万多本 1820 年前
出版的图书,这里保存着弥尔顿的手
稿,也保存着《小熊维尼》的手稿,该书
作者米尔恩是三一学院的学生。“科
学家”这个词是 1840 年由三一学院
的院长创造出来的,麦克斯韦尔是这
里毕业的,哲学家怀特海、罗素、维特
根斯坦也属于三一学院。

爱德华三世塔楼上的钟声每半
个小时就敲响一次,好像在提醒你几
百年来时间都是以固定的步调流逝,
而从来没有一个地方如此密集地汇
聚着如此多的精英。

摘自《三联生活周刊》

你不知道的剑桥
养育后代从来不只是个经济命

题。它包含亲情之美、伦理之常。
它的利弊，不应该只通过计算器上
敲出的数字来评判。

近日，一个 80后的准妈妈担心
孩子出生后，自己就要成为孩子的
奴隶，竟对未来的生活充满恐惧，以
至于患上忧郁症。一时间，年轻人
中引发了“要不要孩子”的大讨论，

“孩奴”也继“车奴”、“房奴”之后，成
为又一个热点名词。

花费，从怀孕之时开始
新华社的一则消息称：如今生育

一个孩子需要四五千元甚至上万元
不等。北京的许多医院，生个孩子的
费用较20多年前涨了上百倍。

娅娅自打确认怀孕后，花钱像
流水，日前，她粗略地计算了一下怀
孕至今的费用：

第一类：与医院相关的检查及
课程费用迄今已超过 6300元；第二

类：提前支出的护理费用计 32200
元；第三类：其他费用计 7000 元左
右。有按照医生要求购置的一些营
养药品，有为婴儿准备的床、护理用
品、服饰等。如果说，产检费用还有
限的话，有些费用则是没底的，比如
胎教。

超人，靠精心栽培
同事小颖所住的小区有个孩子

铭铭只有 15个月大，但看起来却像
个 2 岁的小朋友，在小区里赢得了

“超人”的美名号。且看铭铭妈妈每
月对儿子的养育费用清单：

食——奶粉 500元/月，其他零
食每月超过350元；活动——社区幼
儿游泳馆，一次性购卡 1000元可游
40次，社区中心的早教班，每周一次
课，每次 65元；玩具——每月 400元
左右，大多数是网购；衣——尿布和
衣服两项，每月大约1000元。

此外还有纪念活动费用。算下

来，这对夫妇每月用在儿子身上的
费用在5000元左右。

教育，费用水涨船高
随着孩子的长大，教育费用也

水涨船高。幼儿园开出的培训班此
起彼伏，舞蹈班、绘画班、英语班已
经不稀奇了，还有什么“小绅士课
堂”、“领袖气质拓展训练营”等。

孩子上学之后，花钱的重头戏
也开场了。家长们一致认为，择校
费和培训班的花费，几乎要了自己
的老命。如果孩子功课不好请家
教，一年的家教费用又是数千元。

千辛万苦把孩子送进大学之
后，还是不能松劲。网上曾经晒出
北京外国语大学学生四年的花费：
大学四年总共花费10万元。

减负，必须双管齐下
理财专家认为：“孩奴”要减负，

一方面育儿观念要通达，另一方面
要及早树立理财意识。年轻的父母
可以在孩子出生后，通过教育储蓄
或者是基金定投的办法，为孩子储
存未来的教育基金。

摘自《解放日报》

如果我们承认流行词汇是风向
标，那么，正被许多人挂在嘴边的

“孩奴”，代表着一种令人忧虑的倾
向。

将“孩奴”一词挂在嘴边的这代
人，许多刚独立挑起生活的重担。
生活的压力不可避免地感染到他们
对于生儿育女的评判。在北京或者
上海街头，随便拉住一位劳碌的为
人父母者，都会发现，孩子是他（她）
奋斗的动力，也是他（她）焦虑的根
源。

然而，当一对夫妇忙于用奶粉、

尿布和学费的价格来衡量生育的价
格，并将为承担这种价格的奋斗视
为“奴役”时，我们可以确定，一定是
哪里出了问题。

“孩奴”一词的流行，让我们担
心，集体抱怨如果演化成无法控制
的强大潮流，会损害我们珍视的亲
情传统，会伤害我们传统的生育观
念和家庭观念。

将生儿育女视为劳役，并与买
房、买车相提并论的观念，是一种不
负责任的联想。它是对世界的消极
逃避而不是积极面对。

作为理性的经济人，精确地
计算养育孩子所可能的花费，并
据此规划自己的人生节奏，是明
智的行为。但是，这种明智绝不
是抱怨这种花费之巨大，要知

道，在历史上，即使是最艰难最贫穷
的时刻，人类也不曾放弃对于子女
的抚育和爱护。

“孩奴”这个称呼，叫我们心存
不安。如果面对抚育后代这样基本
的选择，社会成员也被迫精打细算
而犹豫不决，这说明这种艰难已经
到了某种必须正视的程度。

我们希望那些恐惧成为“孩奴”
的人，静下心来进行一次深思熟虑，
而不是急于跟从一个符号，放任自
己随波逐流。

摘自《中国青年报》

“孩奴”缘何成热词

“孩奴”：流行背后的危机

连哭17遍不带重样
演员就是要听导演的。”提起

张艺谋，闫妮表示在她眼中，张艺
谋就是个大师，“因为他热爱电影，
把所有的精力都用在了电影上，他
也很有才华，所以成功是必然的。”
在这次合作中，闫妮称双方都有点
儿相见恨晚的感觉。

闫妮的听话在拍《三枪拍案惊
奇》的时候，就被老谋子夸过。有
一场哭戏，是闫妮看到倒在地上的
小沈阳，开始嚎啕大哭。根据张艺
谋各种不同的要求，闫妮要不停地
哭，导演一说开始，闫妮眼泪马上
就来，一喊“停”，马上就能止住。

“我记得那个镜头拍了十多遍，每
一遍都是哭，哭了一整天，这家伙
哭得，我就记得当时我闭眼睛在那
躺着，听着她啼呖突噜的，鼻涕一
把眼泪一把，把我的衣服全都打湿
了。”躺在闫妮身底下的小沈阳后
来回忆说。而据剧组人员回忆，闫
妮那天竟连着哭了 17遍，每一遍都
不带重样的。眼泪说来就来，真像
自来水管的水龙头。闫妮这哭的
天分，把见过大世面的张艺谋也给

折服了：“你是我从影以来，见过的
最会哭的女演员，能拍 17 遍哭戏
的，只有你，17遍，你都能哭。”虽说
哭得好，不过这场戏，可苦了躺在
地上装死的小沈阳，他戏言，闫妮
的眼泪鼻涕和在一起，糊得他满脸
都是，导演不喊停，他想擦也不敢
啊。

12年龙套一朝出头
闫妮也曾浮躁过，但跟很多演

员的浮躁不同，她的浮躁是在出名
之前。她 23 岁当演员，在《武林外
传》之前演了 12 年的戏，大部分时
间都是在跑龙套。“就因为我这很
一般的长相，几乎没有人敢冒险让
我当女主角。”长时间接不到好的
角色，又看着同龄人芝麻开花节节
高，“那个时候也有点着急，有点浮
躁，但还好我是空政话剧团的演
员，不是特别有经济方面的压力，
只是心理有一些落差，比如年龄慢
慢大了，演员都有艺术的生命，就
害怕自己这辈子平平淡淡了。”

说闫妮大器晚成，她自己觉得
这一切只能算是“顺势而为”，也许
曾经担心过可能无法出人头地，但

这个念头在 12 年的龙套生涯里已
经被磨去大半，成不成名似乎渐渐
不能称之为“课题”了，此后的成名
也只是意外而已：“其实我从来没
把名放在心上，拍《武林外传》一夜
成名也在意料之外。出名了，我的
生活并没有太大的改变，只不过和
以前相比，我可以挑剧本了，生活
也安定了许多。”

闫妮自认是那种演戏时心细
如尘的她，生活中却是个大大咧咧
的人：“不会做饭，唯一会做的菜是
西红柿炒鸡蛋。”不懂得穿衣的品
位，经常被朋友拿这点来搞笑：“以
前挑衣服，我总能从一堆衣服里挑
出最难看的那一件，现在，我正在
努力能从一堆衣服里挑出一件比
较好看的。”这两个短处，让她觉得
自己太不女人了。不过大大咧咧
有大大咧咧的好处，用句俗话说，
就是特开得起玩笑，“别人说什么，
我也不上心，这样生活挺开心。”

许多女演员都爱美，而大器晚
成的闫妮好像已经全然不在乎这
些，如果不是为了出来“见人”，她
都不会化妆，也很少做美容，“觉得
自自然然挺好的”。而对于现在的
生活，闫妮称自己很满意，也没有
什么远景目标，而最大的目标就是
做女儿心中最漂亮的妈妈。

摘自《生活周刊》

比尔盖茨是亿万富翁择偶的代
表人物。分析一下盖茨的择偶过程，
可能会对想嫁给亿万富翁的女性有
启发。

1987 年，22 岁的杜克大学毕业
生梅琳达到微软公司应聘，她成为微
软公司市场营销员工。当时她对微
软的感受是“这家公司让人难受”。
而这“难受”来自公司的最高管理
层。盖茨给微软公司文化的定位让
员工们感到困扰。梅琳达开始做跳
槽的准备，她要离开微软。

4个月后，正当梅琳达计划实施
跳槽时，一天，公司举行一次聚餐，梅
琳达恰巧坐在盖茨身边。这是梅琳
达第一次和盖茨近距离相处，她感到
盖茨比她想象中要可爱多了。而首
次让盖茨对梅琳达注意的因素，是她

的眼神。其实眼神只是表象，真正让
盖茨这位亿万富翁对其刮目相看的，
是梅琳达在交谈中对公司前途富有
卓见的独到想法，这是一种智慧的慷
慨。

数日后，在一个本应休息的周
末，加班的梅琳达在公司的停车场邂
逅盖茨。盖茨和梅琳达站在汽车旁
聊了一会儿。盖茨在分手时说：“下
下下个星期五晚上我们一起出去玩
好吗？”梅琳达说：“下下下个星期
五？听起来好像没什么诚意啊。”结
果，当天晚上，盖茨就打电话给梅琳
达，这是他们第一次约会。

试想，倘若他们这次邂逅不是在
周末加班时的公司停车场，盖茨会约
会梅琳达吗？周末加班，说明梅琳达
对公司慷慨。

1994年 1月 1日，梅琳达和盖茨
举行婚礼。

事实上，梅琳达嫁给盖茨后，对
丈夫的事业起到了正面作用。她对
人的了解比丈夫多。而微软公司的
企业文化，也在梅琳达的关注下得以
改善。巴菲特这样评价梅琳达：“比
尔的确需要梅琳达。显然，比尔是聪
明的。但是从统观全局来看，梅琳达
更聪明。”

如果没有梅琳达，盖茨不会将全
部财产捐出，设立慈善基金会。这正
说明，她是一个慷概的人。由此可
见，亿万富翁喜欢娶慷慨的女性。这
慷慨，包括智慧、金钱、时间、感情和
眼神。

所以说，在智慧、金钱、时间、感
情和眼神上吝啬的女性，亿万富翁不
会青睐你。

想和有钱男人交往的女性，请记
住这条黄金法则：你对他吝啬，他对你
更吝啬。你对他慷慨，他对你更慷概。

摘自《北京晚报》

《潜伏》可以说是近两年中国最
具影响力的电视作品，只是姚晨的大
嘴和孙红雷的小眼睛夺走了观众的
大部分注意力，导演，人们可能压根
儿就没打算关心。姜伟对此一点也
不觉得失落，“电视剧的导演、编剧，
大家不知道很正常。一个电视剧导
演如果面熟得像明星一样，我倒觉得
有问题。”

凭借《潜伏》，姜伟分别获得上海
电视节白玉兰最佳编剧、第 27 届电
视剧“飞天奖”优秀编剧，常常喜怒不
形于色的姜伟在“飞天奖”颁奖典礼
发表获奖感言时说：“我一直把获奖
看成一件非常淡定的事情，我想获奖
与否我都不会激动或沮丧，但今天上
台前我确实非常地激动，我想，这可
能就是荣誉的魅力，激励着大家，激
励着我们。”

孙红雷说：“第一次见到姜伟，感
觉是见到了一个很迂腐的知识分
子。他不像导演，不像一个大编剧，
不像文艺界的人。”

《潜伏》拍摄前，孙红雷心里没
底，拍了两三天之后，有几场戏他演
得挺舒服，他对姜伟说：“我找到感觉
了，那人有点像你。”

“我是比较闷的人，拍摄时话也
不多。后来孙红雷戴上眼镜，变得文

弱了，他说更像我了。”姜伟外表看起
来很冷，或者说很严肃，问题在他那
儿很难得到感性的解答。

能让他“不冷静”的，似乎只有
两岁多的女儿。一次女儿半夜发
烧，姜伟立刻要带孩子去医院，可岳
父岳母凭经验一看就知道并无大
碍，说让孩子安静休息会更好。他
不敢不听，可又担心女儿，急火攻
心，竟哭了起来。

他对妻子的要求是 24小时开着
手机。因为妻子带孩子的时间多一
些，在外拍戏时他只有通过电话来了
解女儿的情况。女儿让他的心软起
来，“那是一团小肉啊。”

采访过程中，姜伟接了两个邀他
执导的电话，他耐心但坚决地拒绝
了。《潜伏》播出之后，“这样的电话，
几乎每天都能接到三五个”。姜伟说
自己是个心软的人，拒绝别人有些艰
难，“我要闲着没事干，真有可能答
应。像这种从未谋面的人还好拒绝，
有些熟人、朋友，很有诚意地邀请你，
就难了。但时间确实是事先都安排
好了，我自己的有些项目都放着没有
时间做。”作为北京电影学院导演系
副教授，姜伟还带着 4 名研究生，备
课、写剧本、做导演，这些都不是省力
的活儿。

作为编剧和导演，姜伟的作品涉
及多种题材，极少重复。《不要和陌生
人说话》是说家庭暴力的，《沉默的证
人》和《迷雾》分别涉及犯罪心理学和
心理学，《让爱做主》涉及婚恋，《潜
伏》则是谍战戏。姜伟想跟别人不一
样，“有一点点不同，有一点点创新”
是他的创作底线。

他出生在济南，大学考了 3 年，
专业是历史，毕业后在山东师大做图
书管理员。在姜伟看来，“那是女同
志的工作”。从小喜欢电影，能大段
大段背诵《大众电影》 里的文章，只
是从未想过和自己的未来有何关
联。7年的图书管理员生活用他的话
说就是“无所事事”。在朋友的怂恿
下，他去考北京电影学院的研究生。
第一年考专业课，试卷发下来后，他
先把题抄下来才开始答，“这是我以
后复习的资料和方向，第一次肯定考
不上。自己准备成什么样还不知道
啊？”

在电影学院上学那 3 年最头痛
的就是表演课，“非常难为情，手心冒
汗”。毕业之后留在教务处发电影
票，每月四五百元的工资，“我做影视
剧不存在什么理想问题，最早就是为
了提高经济收入。我在教务处能有
多少工资啊？”姜伟会先把句子里的
水分拧干，他不接受人为的拔高，“就
像当年考电影学院，也不是为什么理
想，只是寻找一份新工作。”

摘自《南方人物周刊》

在一个关于灾难报道的研讨会
上见到了柴静。没有了演播厅里闪
耀的镁光灯，也没有新闻现场箭在
弦上的紧张氛围，柴静更显亲和。
浅浅的笑靥，瘦弱的身材，柔柔的低
音，但却遮不住一种犀利和敏锐的
力量。真是人如其名，“火柴的柴，
安静的静”。

柴静讲述自己做灾难报道的感
受，没有那种声嘶力竭的哀恸，没有
山崩地裂的绝望，那是一种在沉静
中自然流露出的对生命的关切与敬
畏。

面对汶川地震后重返家园的灾
民，柴静默默地选择了跟随。她跟
从一对夫妇回到震后的家中，房子
的背面是好的，正面已经塌方。柴
静没有按常规去采访村委会、镇里，

也不急于问东问西，她只是静静地
陪伴着这对夫妇，看着灾民们从废
墟中把腊肉扒出来，把外面的削掉，
煮里边的肉，看着灾民们从地里挖
出土豆，参加灾民们在震后的家园
上的“聚会”……柴静相信冰心的那
句话，“不要找，要等”，观察与尊重
是她唯一的选择。面对灾难，人都
会有无奈，会悲极无力，柴静承认了
这种无奈，她只是将它揭示出来，并
没有克制这种无奈。

每次看柴静的报道，都会从她
的沉静与柔弱中感受到一种润物细
无声的坚定力量。

柴静身上总有一种持久的艺术
气息，久而久之也就成了她独特的
风格，北大艺术硕士的她自然有着
一种温文尔雅的气质。在节目中，

面对弱势群体，她多是
身体前倾 45度，声音平
均只有 20分贝，大多是
侧脸面对镜头。她的妈
妈提醒她说拍正脸更好
看，但她淡然一笑，她已

经习惯了这种倾听式的采访状态。
已过而立之年的柴静，将自己

对生活渐深的体验融入到了新闻生
涯中。她赞同龙应台警惕粉红色新
闻的说法，小女生观光式的报道是
缺乏厚重感的。她用报道告诉了受
众，“艺术不是技巧，是人情的往
来”。新闻需要客观，但绝不是极端
冷静的职业化，关切与尊重是不可
回避的。

柴静用她的言行启示新闻后
辈，新闻观之上，还有价值观，那便
是对真理和良知的敬畏，对生命的
注视和关切。她的力量与魅力来
自于事实的追求，对真相本身的尊
重。

真实自有万钧之力。
摘自《中青新闻网》

比尔盖茨想娶的女性

姜伟：创新是我的底线

柴静：真实自有万钧之力

这个“谋女郎”一哭惊人


